

DIARIO

DE PALMA



del lunes 27 de

setiembre de 1813.

San Cosme y San Damian mártires.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF
7 de la mañana.	15 grad. $\frac{1}{2}$	28 p.	1 1 E. nubecillas.
12 del día.	17 grad.	28 p.	1 1 Idem.
5 de la tarde.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p.	1 1 E. cubierto.

PRUSIA.

Castillo de Trachemburg (en Silesia) el 11 de julio.  
 El príncipe Bernadotte salió de Gripswalde el 6 de julio para conferenciar en esta villa con los monarcas de Rusia y Prusia: durante su viage pasó revista á varios cuerpos de los ejércitos aliados, y llegó aquí el día 9. El 10 fué recibido por los dos monarcas con el mayor aparato. Dicen que en esta conferencia, á que se hallaron presentes lord Cathcart, Mr. Thornton, Sir C. Stewart, dos ministros austriacos, el conde de Stadion y otro, S. A. R. pronunció un discurso sobre la necesidad de renovar las hostilidades, diciendo que los pueblos de ámbos reynos estaban prontos á auxiliar á sus monarcas con todos los medios posibles, y que dexándolos entibiar despues de haberlos exáltado hasta tal grado de entusiasmo, seria luego imposible volver á animarlos; que una paz hecha en las circunstancias actuales no podia ser permanente; que no debia dudarse ya de los sentimientos de toda la Alemania, y demas naciones que deseaban aprovecharse de esta ocasion para salir de la esclavitud; que en quanto á sí mismo, estaba pronto á sacrificarlo todo por la causa comun, con tal que los dos monarcas perseverasen en ella con todo su poderío y fuerzas, esperan-

do oír esta misma confesion de boca de los dos monarcas con el mismo candor y franqueza con que él habia expresado sus sentimientos. Dícese que el emperador de Rusia y el rey de Prusia le dieron en respuesta pruebas nada equívocas de su resolucion en continuar la lucha.

En todo el continente, y principalmente en Stralsund, se esperaba en breve la renovacion de las hostilidades; y dicen que el discurso del príncipe Bernadotte en orden al armisticio hizo tal impresion en el emperador de Austria, que este le escribió de su propio puño asegurándole los mismos sentimientos de tal modo que el príncipe Bernadotte quedó satisfecho.

## RUSIA.

*Peterburgo 14 de julio.*

El general de caballería barón de Benningsen llegó á Varsovia con refuerzos considerables para el ejército aliado. Las cartas de Bohemia participan que en toda la monarquía austriaca se hacen tales preparativos de guerra que no tienen exemplar en ninguna de las anteriores; y que sin duda aquel gobierno tomará parte activa en la guerra si el armisticio no produce una paz fundada en bases sólidas. Según cartas de Viena, todas las tropas y guarnicion de aquella ciudad habian marchado para las fronteras, habiendo sido relevadas por las guardias nacionales; y se decia que hasta el 18 de julio ocuparian las guarniciones que se les tenían designadas.

El general Barclay de Tolly escribe lo siguiente al ministro de la guerra desde su cuartel general de Reichembach con fecha de 20 de junio.

«Tengo por conveniente informar á V. E. que los ejércitos aliados de ámbas naciones, á pesar de las penosas marchas y movimientos rápidos que han hecho, se hallan en el mejor estado, y prontos á presentarse en el campo del honor. En caso de que el armisticio no termine en una paz sólida y permanente, esperamos, con el auxilio de Dios y con la fuerza de las armas, poner fin á las calamidades de la guerra, y á los males que afligen á la Europa.»

*Gottemburgo 30 de julio.*

Es tal la esperanza que tiene el príncipe Bernadotte de que se renueven las hostilidades, que á su vuelta del cuartel general

de los dos monarcas, pasando por Liza, donde se hallaba el cuerpo del general Winzingerode, que está baxo su mando, le hizo moverse para Berlin. Todas las noticias que nos llegan del continente aseguran el rompimiento de las hostilidades, como tambien que el Austria hará causa comun con los aliados.

---

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

### ARTÍCULO COMUNICADO.

*Contextacion al artículo del Profesor de farmacia inserto en este periódico el 24 del corriente.*

Con que ya estamos entendidos Señor Profesor de farmacia: partes iguales de muriato de amoniaso, y de muriato oxigenado de mercurio, mezcladas y combinadas, forman el excelente tartrite de mercurio: siendo su autor D. Juan Pizá, que segun dice lo ha apréndido en Madrid: vaya que el modo de ilustrar la facultad es excelente.

¿Cómo es posible que D. Juan Pizá sea autor de tales disparates, y que estos se los infundieron en Madrid en el poco tiempo de su permanencia en aquella córte? ¿Un sugeto condecorado entre los individuos de la extinguida Junta de farmacia de esta ciudad de Palma, ex-revisor de géneros medicinales de la aduana de dicha capital &c., cómo es posible que confunda el tartrite de mercurio con una mezcla de muriatos?

Si dixera que para mandar preparar el acetite de potasa:: como que es tal qual engorrosa esta operacion:: resolviese:: por exemplo, el operar el tartrite de potasa:: (pues no es facil distinguir á vista de algunos estas sales cristalizadas) podria disimularse, pues las dos acaban en *ito* y en *asa*: pero, no confundiendo la una con la otra en caso de prescribirlas algun facultativo.

No pretendo, Sr. Profesor, competir con Vmd. ni con Don Juan, pues soy un pobre practicante de farmacia, pero debo decirle que en los dos cursos de química que ha dado en esta capital el catedrático D. Francisco Carbonell, á los que he asistido como á discípulo, se me ha quedado á la memoria el método y teoria de dicha sal; y á fe que tengo entendido, que dicho catedrático ha estudiado mucho mas tiempo en Madrid que D. Juan Pizá, y es regular que los dos hayan tenido un mismo maestro; á mas de que habiéndome informado mas á fondo de la preparacion

de dicha sal, he sabido que todos los autores de química que han escrito desde Fourcroy, Morveau, Lavoysier y Bertholet dieron á luz la nueva nomenclatura química, todos tratan con mas ó menos extension de dicha sal.

Y á vista de tantos autores que prescriben el método de preparar el tartrite de mercurio ¿cómo podrá probar D. Juan Pizá ser análoga la mezcla de los muriates de amoniaco y mercurio á dicho tartrite?

Concluyo, diciendo, que no es posible creer que Don Juan Pizá confunda el tartrite con la mezcla de los muriatos, teniendo á la vista tantos autores que lo describen, y sin un número de facultativos de quienes puede aprender su operacion y teoria. Palma 24 de setiembre de 1813. — *El Discípulo de su Maestro.*

---

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Gibraltar en 18 dias, los patrones mallorquines Antonio Buadas tartana Beata Catalina, con 2 pasajeros, pólvora, plomo, ropas y una barra de plata; y Juan Faragut xabeque S. Antonio, con 2 pasajeros, efectos para el rey, ropas y una barra de plata.

De Valencia en 6 dias, el patron Pedro Colomé, catalan, laud Santa Tecla, con arroz.

De Mahon en 8 dias, el patron Tomas Sastre, mallorquin, xabega San Fernando, con 3 pasajeros, trigo y ropas.

*Aviso.* Hoy á las 4 de la tarde en la casa de la Ciudad, piso principal, plaza de Cort, á puerta abierta, se executará el sorteo de la lotería.

*Venta.* Hoy dia 27 se continuará la almoneda en la casa frente la de Belloto, desde las 9 hasta las 12 de la mañana, y desde las 3 hasta las 6 de la tarde, de la ropa del Emmo. Sr. Cardenal Despuig.

*Nodriza.* En la plaza de la Inquisicion, casa número 6, darán razon de quien necesita una ama para criar un niño en la casa de los padres, ó bien en la del ama; previniendo que la leche no ha de exceder de un año.

---

MALLORCA:

---

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.